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Этот вопрос всё чаще стал звучать на
разного уровня встречах, в том числе на
заседании международной Морской Ас-
самблеи, одно из которых было проведе-
но в прошлом году в нашем городе, а так-
же на встрече силламяэского и ломоно-
совского руководства, которая состоя-
лась на прошлой неделе в Силламяэ. Её
инициатором стал уездный старейшина
Андрес Ноормяги, активно продвигаю-
щий идею более эффективного исполь-
зования прибрежного сотрудничества во
благо регионов и людей.  Тем более что
программы этого сотрудничества под-
держиваются в настоящее время евро-
пейскими структурами: важно не упу-
стить такую возможность.   

Город Ломоносов (до 1948 года Ора-
ниенбаум) - муниципальное образова-

ние в составе Петродворцового района
Санкт-Петербурга. Здесь находятся ор-
ганы местного самоуправления Ломо-
носовского района Ленинградской обла-
сти, при этом сам город Ломоносов не
входит ни в Ломоносовский район, ни в
Ленинградскую область. Расположен он,
как и Силламяэ, на южном берегу Фин-
ского залива.  По одной из версий, исто-
рическое название города Ораниенбаума
означает «померанцевое дерево», что
связывают с легендой о том, что во вре-
мена основания парка-усадьбы князем
Александром Даниловичем Меншико-
вым в оранжереях Большого дворца вы-
ращивали апельсины. По другой версии,
название означает «древо Оранских» в
честь Вильгельма III Оранского, короля
Англии и наместника Нидерландов, ко-

торый был кумиром царя Петра Первого.
Есть и версия о заимствовании из топо-
нимии Германии (город Ораниенбаум в
княжестве Анхальт был назван в честь
принцессы Генриетты Катарины Нассау-
Оранской) просто как «красивое» назва-
ние в духе моды петровской эпохи. 28
февраля 1948 года город был переиме-
нован в честь русского учёного Михаила
Ломоносова, который некогда на терри-
тории своей усадьбы, находившейся в 24
км от Ораниенбаума в деревеньке Усть-
Рудица, организовал небольшую фабри-
ку по изготовлению цветного стекла и
смальты. Дворцово-парковый ансамбль  и
железнодорожные станции  города по-
прежнему сохранили свои названия -
Ораниенбаум.

(Продолжение на 2-й стр.)

Море призывает дружить
Многие силламяэсцы-любители экскурсионных поездок, организуемых местными туристическими фирмами и про-
сто энтузиастами, уже неоднократно бывали в российском городе Ломоносове с целью посещения его достопримеча-
тельностей, прежде всего красивейшего Меншиковского дворца, дворцово-паркового ансамбля 18-го века «Орани-
енбаум».  Но эти экскурсионные путешествия совершаются сухопутным транспортом. А почему бы не освоить мор-
ской маршрут? Почему бы не сотрудничать в развитии морского туризма двум городам – Силламяэ и Ломоносову,
тем более что между ними есть немало сходств? 

Сотрудничество

Делегация из города Ломоносова.
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Но  это история. Вернёмся
к дню сегодняшнему. Делега-
ция из Ломоносова в составе
главы муниципального обра-
зования, председателя совета
депутатов муниципального
образования Светланы Зряхо-
вой, главы Администрации
муниципального образования
Надежды Смольниковой и
президента «Ораниенбаум-
ского морского фествиваля»
Евгения Захарова побывала в
нашем городе не только с це-
лью знакомства с ним, но и с
желанием договориться о
партнёрских отношениях в
развитии идей прибрежного
сотрудничества. Российских
гостей приняли силламяэские
городские руководители во
главе с председателем горсо-
брания Еленой Коршуновой и
мэром Тынисом Калбергом.
Состоялся обмен информаци-
ей о городах,  о задачах, кото-
рые решают органы власти, о
трудностях, перспективах, о
традициях, которыми богаты
оба города. Та и другая сто-
роны считают, что точек со-
прикосновения у Силламяэ и
Ломоносова много, одна из
них – Финский залив, в том
числе и с ним связанные мор-
ские фестивали, на которых
уже не раз бывали делегации
из Эстонии. Уездный старей-
шина Ида-Вирумаа со своей
командой  дважды был участ-
ником фестиваля. На одном из
них присутствовал руководи-
тель отдела развития Силла-
мяэского горуправления Алек-
сей Степанов.  

«Ораниенбаумский морской
фестиваль» (ОМФ) проводит-
ся в Ломоносове с 2011 года.
Он включает в себя самую
масштабную в регионе лю-
бительскую регату «Orange
race» на приз Светлейшего
князя А.Д. Меншикова, дет-
скую регату клубов города и
Ленинградской области, по-
казательные выступления
виндсерфингистов и аквабай-
керов, гонку на катерах, меж-
дународный кинофестиваль
«Кино на парусах», выставки,
обширную концертно-развле-
кательную программу и мно-
гое другое. Основные цели
фестиваля – развитие яхтен-
ного и водно-моторного спор-

та в России, в том числе в
Санкт-Петербурге и Ленин-
градской области, пропаганда
активного и здорового образа
жизни, семейных ценностей,

воспитание патриотизма в мо-
лодёжной среде, защита эко-
логии Финского залива, раз-
витие международных связей
и туризма, позиционирование
Санкт-Петербурга как север-
ной морской столицы России,
а Ломоносова и Кронштадта -
как приморских городов. Мор-
ской праздник - яркое событие
российского и международ-
ного уровня. 

Гости из Ломоносова пере-
дали силламяэскому  муни-
ципалитету фильм о послед-
нем фестивале, который со-
стоялся  27 и 28 августа этого
года, где на одном из торже-
ственных мероприятий вы-
ступил с приветственной
речью и со словами надежды
на развитие сотрудничества
Андрес Ноормяги.  Пользуясь
возможностью встречи в Сил-
ламяэ, президент фестиваля

Евгений Захаров поблагодарил
уездного старейшину за уча-
стие в фестивале и передал
ему в качестве подарка сим-
волы этого большого морско-

го мероприятия. Уездный ста-
рейшина и на встрече с рос-
сиянами в нашем местном са-
моуправлении говорил также
о том, что надо смотреть впе-
рёд, что следует вернуться к
тем давнишним традициям,
когда люди передвигались
морским путём,  когда море
давало народу работу, объ-

единяло его. Он считает нуж-
ным и полезным делом раз-
витие морского туризма, стра-
тегически важным находит
прибрежное сотрудничество
для более активного исполь-
зования возможностей Фин-
ского залива, в том числе в соз-
дании сети яхтенных портов,
судоходных линий и т.д.  

Расстались гости и прини-
мающая их сторона, обменяв-
шись подарками и словами
надежды на дальнейшее со-
трудничество. Россияне по-
знакомились с Центром куль-
туры, с музейной экспозицией
советского периода, посмот-
рели открывающийся с го-
родской лестницы бульвар
Мере, который через некото-
рое время приобретёт в ре-
зультате реконструкции уже
новый вид, и в сопровождении
работников отдела развития
горуправления Алексея Сте-
панова, Антона Макарьева и
руководителя «Силпорт Кин-
нисвара» Тыниса Сеэсмаа по-
сетили порт. 

…В четверг, 17 ноября, в
Эстонии отмечался День тени.
Он как раз совпал с приёмом
гостей из Ломоносова.
Школь  ники и гимназисты,
«работающие» в этот день в
качестве «теней» руководите-
лей и чиновников местного
самоуправления, тоже при-
сутствовали на встрече, а «те-
ням» работников отдела раз-
вития удалось побывать вме-
сте с ломоносовцами и в пор-
ту. Думаю, что «тени» полу-
чили немало интересной ин-
формации, и не только о том,
какими вопросами приходит-
ся заниматься городской вла-
сти, но и о некоторых инте-
ресных моментах жизни свое-
го и российского городов.  

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Море призывает дружить
Сотрудничество

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Гостей принимало руководство Силламяэ.

Е. Захаров вручает благодарность А. Ноормяги.

“Тени” горуправленцев.
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Как известно, предыдущее прави-
тельство Эстонии распалось 9 ноября, ко-
гда пять парламентских партий вырази-
ли вотум недоверия премьер-министру и
лидеру Партии реформ Таави Рыйвасу, об-
винив его в неспособности принимать не-
обходимые для Эстонии решения. После
этого Союз отечества и Res Publica (IRL),
Социал-демократическая партия (SDE)
начали переговоры о новом правительстве
с Центристской партией (ЦП). Перего-
воры были завершены утром в субботу, 19
ноября. Коалиционный договор был под-
писан лидерами  этих трёх партий - Юри
Ратасом, Евгением Осиновским и Мар-
гусом Цахкна. Договор и распределение
министерских постов в правительстве
были утверждены советами уполномо-
ченных названных партий. Министерские
посты было решено распределить по-
ровну, по пять министров от каждой пар-
тии. 

Президент Эстонии Керсти Калью-
лайд в воскресенье, 20 ноября, поручила
недавно избранному председателю Цент-
ристской партии Юри Ратасу сформиро-
вать новый состав правительства. В по-
недельник, 21 ноября, пленарное заседа-
ние Рийгикогу большинством голосов
проголосовало за предоставление Юри
Ратасу полномочий на формирование ка-

бинета. За утверждение Ратаса главой
эстонского правительства проголосовали
53 депутата парламента, против - 33,
еще семеро воздержались.

Во вторник, 22 ноября, Ратас пред-
ставил состав правительства на утвер-
ждение президенту Эстонии Керсти Ка-
льюлайд, которая официально утвердила
его. В среду, 23 ноября,  новый кабинет
министров принёс присягу в Рийгикогу,
после чегог-жа Кальюлайд официально
освободила от должности правительство
Таави Рыйваса.

Состав 
нового правительства

Премьер-министр - Юри Ратас (ЦП))
Министр экономики и инфраструктуры -
Кадри Симсон (ЦП)
Министр образования и науки - Майлис
Репс (ЦП)
Министр сельской жизни - Мартин Ре-
пинский (ЦП)
Министр госуправления - Михаил Корб
(ЦП))
Министр здоровья и труда - Евгений
Осиновский (SDE)
Министр культуры - Индрек Саар (SDE)
Министр иностранных дел - Свен Мик-
сер (SDE)
Министр внутренних дел - Андрес Ан-

вельт (SDE)
Министр предпринимательства и эконо-
мического развития - Урве Пало (SDE)
Министр социальной защиты - Кайа
Ива (IRL)
министр обороны - Маргус Цахкна (IRL)
Министр окружающей среды - Марко
Померанц (IRL)
Министр юстиции - Урмас Рейнсалу
(IRL)
Министр финансов - Свен Сестер (IRL)

По итогам парламентских выборов
2015 года у центристов, соцдемов и IRL
в Рийгикогу 56 депутатских мест: 27 - у
центристов, 15 - у соцдемов и 14 - у IRL.

Ээви Паасмяэ стала
членом Рийгикогу

В связи  с формированием нового со-
става правительства произошло неко-
торое «движение» и в парламенте.

Так, после назначения «центриста»
Мартина Репинского министром сель-
ской жизни  его место в Рийгикогу осво-
бодилось. Его заняла силламяэский вице-
мэр Ээви Паасмяэ, которая на парла-
ментских выборах 2015 года набрала 639
голосов. У неё был шестой результат
среди «центристов» Ида-Вирумаа. Так
что стремление Ээви Паасмяэ стать де-
путатом Рийгикогу увенчалось, в конце
концов, успехом, к которому она шла мно-
го лет. С чем мы её и поздравляем и же-
лаем ей плодотворной работы в высшем
представительном и законодательном ор-
гане страны на благо нашего города и
Ида-Вирумаа в целом.

Наш корр.

В среду, 23 ноября, новое правительство Эстонии принесло присягу в Рийги-
когу и приступило к  работе.

Из официальных источников

Качественную оценку получили учи-
теля детского сада за обучение детей на
правильном эстонском языке, за сильную
командную работу и хорошую работу с ро-
дителями, а также за единый дружный
коллектив. В благодарственном письме от
организации «SA INNOVE» заведующая
методическим контролем и государст-
венными учебными программами На-
талья Мялицина подчеркнула, что такое
детское учебное заведение как эстон-
ский детский сад «Пяэсупеса» можно
считать образцовым для передачи опыта
и поддержки молодых педагогов, для
подготовки детей к школе, так как учителя

стараются привить детям правильную
эстонскую речь, уважают традиции и
ценности эстонского культурного насле-
дия, работают активно и слаженно и во
всем поддерживают друг друга.

Напомним, что 8 сентября столичная
комиссия «SA INNOVE» в количестве
семи человек оценивала коллективную ра-
боту учителей, их знания и умения по про-
грамме языкового погружения, а также со-
вместное сотрудничество наших педаго-
гов с Эстонской основной школой. Спе-
циалисты из «SA INNOVE» присутство-
вали на открытых занятиях, которые по-
казали учителя во всех группах нашего

детского сада. Именно тогда представи-
тели организации заметили, что, несмот-
ря на проходящий в то время в нашем дет-
ском саду ремонт, качество работы педа-
гогов и их взаимодействие с детьми на
эстонском языке было на высоком уров-
не. Как отмечено в благодарственном
письме, новый руководитель - директор
детского сада «Пяэсупеса» Маарика При-
ске создала теплую рабочую обстановку
в коллективе, отлично разбирается в осо-
бенностях программы, которую проводят
учителя, с пониманием и знанием дела от-
вечала на все интересующие комиссию во-
просы. Хрустальный кубок и благо-
дарственное письмо от государственной
организации «SA INNOVE» даёт нам
право называться лучшим детским до-
школьным учреждением в Эстонии, ко-
торое работает по программе языкового
погружения.

Анна ШЕРШЕНКО, логопед
эстонского детского сада «Пяэсупеса» 

Новое правительство приступило 
к своим обязанностям

10 ноября эстонский детский сад «Пяэсупеса» получил заслуженную награду
– хрустальный кубок от Министерства образования и государственной орга-
низации «SA INNOVE» за профессионализм и качество работы с детьми по
программе языкового погружения.

Награды
Мы – лучшие !
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Проекты

- Трёхсторонний проект рас-
считан на полтора года. Всего
предполагается пять встреч ра-
бочих групп (две в Швеции, две
на Украине и одна в Эстонии)
Конечно, за такой короткий пе-
риод каких-то кардинальных
решений не будет, серьёзных
инвестиционных проектов не
сотворишь, но обмен мнениями,
изучение уже достигнутого
опыта в вопросах обращения с
отходами, а также прикидки на
будущее – это нужная школа. В
промежутках между встречами
каждая сторона проекта долж-
на организовать конкретные
дела по программной теме.

На первой встрече мы пыта-
лись обозначить, в первую оче-
редь, проблемные места, кото-
рые существуют в утилизации
отходов в каждой из стран-
участниц проекта. У каждой –
свой «фон: возможности, сло-
жившаяся структура, векторы
развития. Впечатляют дости-
жения шведов. У них только
один процент отходов идёт на
свалку, всё остальное либо ути-
лизируется, либо перерабаты-
вается и становится товаром.
Мало того, Швеция закупает от-
ходы в других странах, по-
скольку надо обеспечивать за-
воды по производству биогаза,
минеральных удобрений и т.д.
Чтобы отходы стали не мусо-
ром, а товаром, необходима их
тщательная сортировка. По-
этому в нашем совместном про-
екте шведская команда высту-
пает в большей степени экс-
пертом. Эстония находится на
уровень ниже Швеции, а Украи-
на – на уровень ниже Эсто-
нии. Для Украины с её стрем-
лением вступить в Евросоюз,
наладить отношения с запад-
ными партнёрами важно при-
ближать действующие в стране
стандарты к стандартам ЕС.
Украина – большая страна, со-
ответственно, и вопрос пере-
работки отходов здесь стоит
острее, чем в Эстонии. Старые
подходы к утилизации нано-
сят значительный вред окру-
жающей среде, оборачиваются
недополученной прибылью.

Никто за полтора года нашего
проекта не построит на Украи-
не завод по производству, ска-
жем, биогаза, да и для того, что-
бы снабдить его «сырьём», тре-
буется длительный курс эколо-
гического воспитания людей, по
прохождению которого сорти-
ровка отходов должна стать
обязательной на ментальном
уровне. Надо для начала делать
пробные шаги, чтобы опреде-
лить, какое дело в обозримом
будущем может принести кон-
кретный результат. Зачем
строить завод, осваивать тех-
нологию, если не будет нужно-
го объёма, скажем так, каче-
ственных отходов?

В Швеции, например, есть
разного цвета мешки для раз-
ного вида отходов. Разноцветье
это существует и для контей-
неров. Поэтому одна из идей,
которые шведские коллеги
предложили украинцам, за-
ключается в том, чтобы взять
сто домохозяйств, предложить
их жильцам сортировать мусор
по правилам, назначить чело-
века от муниципалитета, кото-
рый будет отвечать за вывоз от-
сортированных отходов в спе-
циальный центр сбора. Это поз-
волит оценить уровень готов-
ности людей к пониманию важ-
ности сортировочного процес-
са, оценить, сколько придёт от-
ходов, которые могут стать то-
варом, и далее – по цепочке до
обоснованности строительства
предприятия по переработке
отходов.

Мы были в Броварах (в го-

роде-побратиме Силламяэ). Там
сейчас возводится новый жилой
микрорайон. Застройщик за-
интересован попробовать в од-
ной из строящихся многоэтажек
пойти на «сортировочный экс-
перимент». Что мешает укра-
инским коллегам, так это мно-
гие несостыковки в документах
по обращению с отходами. На
государственном уровне дек-
ларируется одно, на регио-
нальном - другое, а на местном
- третье. Для начала следовало
бы упорядочить правила, чтобы
потом, перед ассоциацией с
ЕС, доработать их до стандар-
тов Евросоюза. Это также будет
способствовать открытию воз-
можностей для ходатайств по
экологическим программам из
еврофондов.

Отмечу, что участники про-
екта для разработки возник-
ших идей могут рассчитывать
только на свои силы. По про-
екту финансируются только
встречи. В промежутке между
ними должны быть подвижки в
воплощении заявленных идей.

Если говорить об Эстонии,
то у нас наметились два на-
правления. Первое – разработ-
ка экологической программы
для общеобразовательных
школ. Второе – агитация за
«зелёный дом». Суть идеи: в го-
сударственных учреждениях,
местных самоуправлениях по-
ставить небольшие урны с раз-
ной маркировкой, а рядом раз-
местить информацию, что в ка-
кой контейнер следует отправ-
лять на утилизацию. То есть это

работа на развитие экологиче-
ского здравомыслия в быту.
Сейчас всё-таки большинство
жителей Эстонии придержи-
вается принципа «всё в один
мешок, а на свалке разберутся».
Нам в этом деле предстоят эта-
пы большого пути. Скажем, в
Швеции знают, что, сортируя
домашний мусор, человек де-
лает важное для страны дело:
во-первых, не даёт дополни-
тельной нагрузки на природу
через «свалочный метод», во-
вторых, поддерживает эконо-
мику страны (биогаз и т.п.).
Кстати, автобусы в регионе,
где имеются биогазовые заводы,
должны работать на этом топ-
ливе. Это входит в условия гос-
поставки для перевозчиков. Ну
и для фермеров выгода: мине-
ральные удобрения из отходов
стоят дешевле, чем «оригинал».
И это не говоря о том, что сор-
тирующее отходы домохозяй-
ство платит за их вывоз в два
раза меньше по сравнению с не-
многими из тех, кто этого не де-
лает. Все видят конкретную
взаимную пользу. На пред-
приятиях есть инфопункты,
куда не только приводят экс-
курсантов, а любой, зашедший
с улицы, может посмотреть,
поспрашивать. 

Ещё очень важный момент
из шведского опыта. В этой
стране есть центры сбора (око-
ло автостанций, железнодо-
рожных вокзалов), куда люди
могут привезти рассортиро-
ванный мусор. Эта услуга поль-
зуется большим спросом. Есть
персонал, который поможет че-
ловеку, если он ещё не чётко
ориентируется в контейнерных
цветах, распределить отходы
так, как положено. Вызов для
благополучной Швеции – миг-
ранты. Им ещё объяснять и
объяснять «сортировочную
тему». И тут играет значитель-
ную роль общественное мне-
ние: если кто-то отклоняется от
правил, то на него тотчас косо
посмотрят. И человек пусть не
сразу, но начинает понимать,
что он что-то делает не так, как
надо.

В Эстонии проект курирует
уездное Управление Ида-Ви-
румаа. Чтобы выполнить те
идеи, которые мы определили,
будем рассчитывать на под-
держку Центра инвестиций в
окружающую среду. В конце
февраля планируется поездка в
Швецию для практического
знакомства с опытом соседей.

Николай КЛОЧКОВ

Руководитель муниципального отдела развития Алексей Степанов недавно вернулся из
деловой поездки на Украину, где в составе эстонской команды, сформированной в Ида-
Вирумаа, участвовал в старте проекта трёх стран (Украины, Швеции, Эстонии) по во-
просам обращения с отходами. Вот что рассказал нашей газете г-н Степанов по итогам
командировки.

Сортировка – 
дело серьёзное и даже прибыльное
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«Rudens Pērle – это гран-
диозное событие в мире му-
зыки и искусства, собирающее
участников из разных угол-
ков мира. Молодые таланты
смогли показать свои способ-
ности в различных видах ис-
кусства, получили оценки спе-
циалистов, завязали друже-
ские контакты, погрузились в

атмосферу прошлых веков,
посетили замки и дворцы, а
также познакомились с горо-
дами и культурой Латвии», -
рассказывает Лилия Худякова
и отмечает, что и коллективы,
и солисты были представлены
на конкурсе очень сильные.

«Этюд» выступил успешно,
завоевав восемь призовых

мест: солистка Анастасия Куп-
цова заняла первое и третье
места, солистки Мария Барсу-
кова и Ева Аминчикова – вто-
рые места. В номинации

«Эстрадный танец» у коллек-
тива второе и третье места, в
номинации «Народная стили-
зация» - два вторых места.

«Урожайной» на награды стала осень для силламяэских творческих коллективов.

Таланты ценят!

Об этом рассказывает Ана-
стасия Шустрова: «В музы-
кальном состязании были
представлены участники из
Латвии, Литвы, Эстонии и Бе-
лоруссии в разных возраст-
ных категориях и номинациях
- солисты, ансамбли и оркест-
ры. Город Силламяэ пред-
ставляли два коллектива – ор-
кестр народных инструмен-
тов имени В.Чупина под
управлением Людмилы Тка-

ченко и инструментальный
ансамбль в составе  Регины
Мышцыной (флейта) и Евге-
нии Сирош (аккордеон) под
руководством Людмилы Тка-
ченко и Надежды Синевой.
Оркестр народных инстру-
ментов Силламяэской музы-
кальной школы достойно пред-
ставил свою программу и по-
лучил признание междуна-
родного жюри - первое место
в категории оркестров. Ан-

самбль в своей категории так-
же завоевал первое место, а
Регине Мышцыной была
вручена отдельная грамота за
прекрасную игру на флейте.
Кроме приятного чувства за
высокую оценку нашего вы-
ступления, мы получили яркие
впечатления от интересных
выступлений коллективов и

солистов, а также заряд для но-
вых творческих идей и свер-
шений. Наш коллектив благо-
дарит за содействие в органи-
зации поездки Силламяэскую
музыкальную школу и Силла-
мяэское городское Управле-
ние».        

Лидия ТОМАЧЁВА

Танцевальное отделение
«Улья» показало в Юрмале”
Деревенские забавы”, “В Ма-
линовке”, “Калинка”, “Пира-
ты”. Дети заняли одно первое,
одно второе и два третьих
места.

Четыре награды  в разных
номинациях принёс первый
соревновательный день кол-

лективу «Анфас-новая линия»:
танцы «Смуглянки» «Цыга-
не», «Зима» получили пер-
вые места, «Ой, как ты мне
нравишься» - второе. А затем
ещё две награды добавили в
копилку коллектива самые ма-
ленькие участники: они полу-
чили  первые места за танец
«Цыплята» и «По малину в

сад пойдём». Родители  участ-
ников коллектива направили
письмо в редакцию нашей га-

зеты с поздравлением своих
чемпионов и с благодарностью
Татьяне Кайялайнен. 

Силламяэсцы в Елгава…

По многолетней традиции во время осенних каникул город
Пярну наполняется звуками аккордеона. Вот уже в 34-й раз
с 27-го по 29-ое октября там проходил Международный фе-
стиваль аккордеонной музыки. 28-го октября в рамках фе-
стиваля состоялся конкурсный день. 

В другом латвийском городе - Юрмале в Международ-
ном конкурсе «Grand Prix 2016», который состоялся 12
и 13 ноября, успешно выступили коллектив танце-
вального отделения молодёжного центра по интересам
«Улей» под руководством Надежды Слюсаренко и
«Анфас-новая линия» Центра культуры под руковод-
ством Татьяны Кайялайнен.

Два силламяэских коллектива – хореографический ан-
самбль «Этюд» под руководством Лилии Худяковой и во-
кальная студия «Капель» под руководством Александры
Ананьевой приняли участие в Международном детском и
юношеском конкурсе-фестивале «Rudens Pērle». Конкурс
проходил с 28-го по 31-го октября в Елгавском дворце, круп-
нейшем по размерам дворце Прибалтики, построенном в
XVIII веке. Участие в нём принимали дети и юниоры из
Прибалтики, России, Ирландии.

…в Юрмале…

… в Пярну…
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Несколько слов о затее

«Вы на пробную работу?», - этот во-
прос был мне задан мастером, когда я за-
шёл в цех. Дело в том, что я пришёл не-
сколько раньше назначенного времени, а
поскольку не знал точно, где распола-
гаются «производственные площади»,
где «офис», то попал на трудовую пло-
щадку. Впрочем, я не удивился заданно-
му вопросу, так как, постоянно контак-
тируя в информационных целях с силла-
мяэским бюро Кассы по безработице, был
уже в курсе, что такое услуги «пробной
работы». Она длится один день и даёт че-
ловеку возможность попробовать себя на
предлагаемом рабочем месте, а работо-
дателю  - удостовериться, что кандидат
подходящий.

Небольшая предыстория. Благодаря
принятой в мае этого года программе го-
сударственной поддержки рабочего места,
которая реализуется через услугу Кассы
по безработице, НКО “Опорный центр со-
циальной адаптации” открыла цеха  в
Йыхви и в Силламяэ. По программе го-
сударство покрывает половину затрат на
зарплату. Основная часть трудового кол-
лектива - люди с ограниченной трудо-
способностью. Адаптироваться на рабо-
чем месте им помогают так называемые
опорные лица (их предоставила Касса по
безработице).

Поначалу в Силламяэ была небольшая
«тренировочная база», но когда детский
сад «Хелепунасед пурьед» («Алые пару-
са») закрыли, то и для цеха нашлось ме-
сто. После переговоров с городскими
властями НКО получила нулевую аренд-
ную плату за занимаемые под производ-
ство площади.

Продукция: что и для кого?

Изначально производство было наце-
лено на выпуск игрушек из дерева для
Скандинавских стран. Это вариант за-
мены китайских пластмассовых игру-
шек: ребёнку лучше давать деревянные,
которые приятнее держать в руках, раз-
вивать мышление и мелкую моторику.
Продажа их идёт пока не так чтобы
очень. Но в Силламяэ уже стоят швейные
машинки. Можно сказать, что начинает-
ся перепрофилирование деятельности?
Это вопрос к руководству НКО. «Нет, это
развитие. Мы благодарны Силламяэско-
му профессиональному училищу, которое
передало нам часть своего швейного
оборудования, пусть «бэушного», но в ра-
бочем состоянии. На сегодня (16 ноября
– прим. «СВ») парк «швейки» подго-
товлен на девяносто процентов. В декабре
планируем начать учёбу, а затем и вы-
полнение заказов. Есть партнёр, который
будет предоставлять материал. Я сейчас
не хочу озвучивать название фирмы, ко-
торая готова предоставлять нам работу, но
это солидное предприятие», - сказал
Александр Сикут. По его словам, парт-
нёрские и дружеские отношения в про-
ектах некоммерческих организаций иг-
рают значительную роль. Кто-то дарит ме-
бель или «облицовку», кто-то помогает
найти деловые контакты в странах ЕС и
России.

«Наши деревянные игрушки на эстон-
ском рынке пока идут «тяжело». Воз-
можно, что «экологическая составляю-
щая» ещё для родителей не дошла. В
Скандинавских странах интерес боль-
ше, но требуется реклама, а это - значи-

тельные деньги», - сказал Виталий Ба-
лычев. 

Мотивация, или чего ради

НКО “Опорный центр социальной
адаптации” основали молодые люди.
Члены правления - Александр Сикут и
Виталий Балычев, технический руково-
дитель Анна Ненахова. Что их подвину-
ло на это дело?

«Желание помогать людям, которым в
жизни приходится трудно. С детства за-
села в голове мысль, что я должна быть
полезной им. А то, что мы делаем, отве-
чает моим убеждениям, приносит мо-
ральное удовлетворение», - сказала Анна.
Она после гимназического курса полу-
чила в Йыхвиском профессиональном
центре специальность логиста, порабо-
тала, а в НКО пришла по движению
души. «Увидела объявление о вакансии.
Идея меня заинтересовала. Прошла со-
беседование и рада, что попала в коман-
ду с людьми близкими по убеждениям.
Оказалось, что я даже полезнее для кол-
лектива, чем от себя ожидала. Самое
сложное в моей работе - недостаток вре-
мени. Очень жаль, что в сутках всего 24
часа. Перекладывать на кого-то то, за что
отвечаешь, не умею. В голове постоянно
крутятся рабочие заботы», - сказала Анна.
Поскольку на техническом директоре
«висит» большинство бюрократических
процедур (оформление документов, за-
явок, ходатайств и т.д.), это требует вла-
дения языками. Как у Анны с этим?
«Русский язык – родной. Эстонский язык
- достаточный, чтобы справляться с ве-
дением документации, а в случае чего об-
ращусь за помощью. У нас в коллективе
есть люди эстоноязычные, а это важно для
языковой практики, очень помогает в
моём языковом развитии. Английский…
В школе я его учила только один год. Те-
перь с нами работает темнокожий парень,
который пока говорит только на англий-
ском. Благодаря ему «встряхнула» за-
чатки своих «английских» знаний, и
вполне нормально общаемся. Я вообще
человек легко обучаемый», - сказала
Анна.

Некоммерческая организация “Опорный центр социальной адаптации”
открыла цех по производству деревянных игрушек в Силламяэ. В скором
времени начнутся и швейные работы. НКО действует по договору с Кассой
по безработице. Мы побывали на производстве, побеседовали с руковод-
ством, посмотрели на условия труда. Предлагаем и читателям «СВ» побли-
же познакомиться с цехом и его «затейниками».

В социальной сфере
Нужное дело
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«У меня мотивы личностного харак-
тера, о которых не хочется говорить. Всё
идёт из детства», - сказал Александр.

«Мне хочется помочь людям в том, что-
бы они вновь обрели цель в жизни. Да, у
кого-то была неудача жизненная или ра-
бочая, но это не повод сложить крылья.
В принципе, можно было бы взять не-
сколько станков, двух столяров, пару
упаковщиков – и вперёд, зарабатывай
деньги. Для меня личностная задача
серьёзнее: надо помочь людям, которые
потеряли в себя веру, вернуть её. Как? Че-
рез труд», - сказал Виталий.  

Касса как партнёр

О взаимоотношениях НКО “Опорный
центр социальной адаптации» с Кассой по
безработице рассказала руководитель
силламяэского бюро Инга Пильдер: «У
нас есть договор. Согласно ему, всё на-
чинается с пробного дня, где человек зна-
комится с условиями работы. Далее воз-
можна трудовая практика, а затем трудо-
устройство с субсидированием со сто-
роны Кассы по безработице. Что для
нас и наших клиентов немаловажно:
производство, налаженное НКО, пред-
полагает работу с частичной занятостью.
То есть можно быть задействованным не
восемь стандартных рабочих часов, а
сколько человек может себе позволить по
разным причинам (состояние здоровья,
малолетние дети и т.п.). Гибкий график
позволяет, во-первых, не выпадать из
«трудового ритма» тем, кто по той или
иной причине сейчас привязан к домаш-
ним делам или находится в статусе без-
работного, а во-вторых, в цехах работают
и люди с пониженной трудоспособ-
ностью. Если у человека нет цели зара-
ботать огромные деньги, а есть желание
чувствовать себя нужным в трудовом

коллективе, то здесь он это найдёт. 28 че-
ловек из Силламяэ прошли уже трудовую
практику, после чего 25 трудоустрои-
лись».

Мимоходом в цехе я встретил знако-
мых из силламяэского попечительского
учреждения по уходу за людьми с недо-
статками здоровья (холдекоду). В рабочий
перерыв один из них, у которого хобби
цветоводство и садоводство, рассказал,
что собрал коллекцию из двухсот орхи-
дей. Договорились встретиться, когда
они начнут цвести. В цехе с удоволь-
ствием трудятся и люди из синимяэско-
го холдекоду. Хороший пример социаль-
ной адаптации.

Дополнение к теме  

На улице Валерия Чкалова, в том же
здании, где находится редакция, дей-

ствует ещё один «цех», но уже по другой
программе.

«Одной из услуг для людей с пони-
женной трудоспособностью является за-
щищённая работа. С ноября этого года она
действует и в Силламяэ. Сейчас курс про-
ходят двенадцать наших клиентов. В ре-
зультате человек сможет впоследствии ра-
ботать на открытом рынке труда само-
стоятельно или с опорным лицом. Услу-
га защищённой работы делится на три
этапа, которые все вместе могут длиться
до двух лет. На первом этапе определяется
круг посильных для клиента работ с
учётом его потребностей и темпа в за-
щищённых условиях. Клиенту выплачи-
ваются стипендия и пособие на проезд и
размещение. На втором этапе с человеком
заключаются трудовые отношения как с
полной, так и с частичной занятостью в
защищённых условиях. На третьем эта-
пе человек начинает действовать на от-
крытом рынке труда с защищёнными
условиями. Организатор услуги следит за
тем, чтобы не было шага назад, регуляр-
но поддерживая связь как с человеком, так
и с работодателем; близкие получают
совет, как правильно поддерживать свое-
го родственника в работе после оконча-
ния услуги защищённой работы», - ска-
зала «СВ» сотрудник силламяэского бюро
Кассы по безработице Татьяна Волкова.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора
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Для чего нужна схема алиментной по-
мощи? На этот вопрос ещё весной ны-
нешнего года по завершении работы над
схемой дал ответ средствам массовой
информации министр социальной защи-
ты Маргус Цахкна. “Схема алиментной
помощи - не просто название, громкое
обещание или раздача пряников, скорее,
наоборот, - говорил он. - Алиментная по-
мощь предназначена для самой уязвимой
группы населения, для детей, чьи роди-
тели не платят алименты. Именно из-за
этого детям, которых воспитывает один
родитель, грозят бедность и материальное
неблагополучие. Отказ от уплаты али-
ментов приводит к ситуации, когда воз-
растает риск бедности ребенка, потому
что все необходимые расходы семьи
должны быть покрыты из доходов толь-
ко одного родителя. Если до сих пор ве-
лись споры о том, оказывать ли али-
ментную помощь родителю, воспиты-
вающему ребенка в одиночку, то теперь
государство встало на сторону родителя.
Создание новой схемы не освободит
должника по алиментам от его обязан-
ностей. Государство заступится за слабого,
но потребует от родителя, не выполнив-
шего долг, вернуть его».

В Эстонии проживает 42 000 родите-
лей, воспитывающих детей в одиночку.
Это, по сути, целый город одиноких ро-
дителей, в три раза больший по населе-
нию, чем Силламяэ. По состоянию на ко-
нец 2015 года ведётся исполнительное
производство применительно к более
чем 8000 родителей, которые не платят
алименты и которые должны своим детям
в общей сложности 14,5 миллиона евро.
Почти каждый четвертый ребенок живёт
в семье с одним родителем, и уровень глу-
бокой бедности в ней в разы больше, чем
в семьях с двумя родителями. Согласно

министерским данным, 75% детей из не-
полных семей не получают поддержки от
своих вторых родителей. Сюда также
входят случаи, когда, например, второй ро-
дитель умер или не был внесён в свиде-
тельство о рождении. 50% должников по
алиментам не имеют постоянного места
работы, но только 5% из них встали на
учёт по безработице. Оставшиеся 45% ра-
ботают где-то неофициально или зара-
батывают деньги как-то ещё, но алимен-
тов детям не платят.

Разработанная правительственная схе-
ма предусматривает помощь, оказывае-
мую как во время судебного, так и во вре-
мя исполнительного производств. Пе-
риод получения алиментной помощи,
оказываемой в ходе судебного производ-
ства, будет продлен с прежних 90 дней до
150 дней (5 месяцев), а ставка али-
ментной помощи будет 100 евро в месяц
на ребёнка. Это означает, что вместо
прежней максимальной суммы 288 евро
во время судебного производства можно
будет получить сумму до 500 евро. 

Алиментная помощь на время испол-
нительного производства, начиная с 1 ян-
варя 2017 года, выплачивается до до-
стижения ребёнком возраста 18 лет, а
в случае продолжения учебы - до 21
года, если, во-первых, судебное поста-
новление о взыскании алиментов всту-
пило в силу; во-вторых, исполнительное
производство по их взысканию начато; в-
третьих, во время исполнительного про-
изводства (в течение четырёх месяцев)
должник не начал платить алименты, то
есть уклонялся от уплаты назначенной
ему суммы. Размер алиментного пособия,
назначаемого на время исполнительного
производства, также составляет 100 евро
в месяц на ребенка.

Родитель должен обратиться со всту-

пившим в силу судебным решением к су-
дебному исполнителю и представить за-
явление, в котором указываются начало
исполнительного производства, а также
приложить ходатайство о получении али-
ментной помощи. Если исполнительное
производство началось уже до вступления
в силу новой схемы, то родитель подаёт
только ходатайство. Оказание алиментной
помощи на период исполнительного про-
изводства заканчивается, когда заканчи-
вается само производство, то есть это
означает, что весь долг, в том числе сде-
ланные государством выплаты, возвра-
щён. Все произведённые во время су-
дебного и во время исполнительного
производств выплаты будут востребова-
ны с неплательщика алиментов.

Есть в этой схеме уточнение по пово-
ду величины алиментного пособия. Как
уже говорилось, оно 100 евро в месяц. Но
если сумма алиментов, взысканная судом
в пользу ребёнка меньше 100 евро, то и
алиментная помощь оказывается в соот-
ветствии с этой суммой, то есть суммой,
взысканной судом. Если об алиментной
помощи ходатайствуют опекуны, то её
можно получать от обоих родителей, то
есть до 200 евро на ребёнка в месяц.

Как быть с должником алиментов,
проживающим за границей? В этом слу-
чае алиментная помощь оказывается при
условии, если в другой стране начато ис-
полнительное производство, и взыскан-
ные суммы поступают на счёт через су-
дебного исполнителя в Эстонии.

На брифинге в выступлении вице-
канцлера Министерства социальных дел
Райт Куузе говорилось и о том, что, хотя
алиментная помощь и не оказывается
задним числом (то есть уже накопившиеся
долги не покрываются), у всех родителей,
которые ранее обратились к судебному ис-
полнителю, чтобы начать исполнительное
производство, есть возможность с 1 ян-
варя 2017 года передать судебному ис-
полнителю и пожелание получать али-
ментную помощь. 

Конечно, 100 евро не заменят роди-
тельскую любовь, заботу о ребёнке со сто-
роны мамы (есть среди неплательщиков
алиментов и женщины) и папы, но всё-
таки это какое-никакое подспорье для
него. Пусть это малые средства, но и они
позволяют, к примеру, помочь собрать ре-
бёнка в школу или решить какую-то са-
мую насущную проблему.

Кстати, в нынешнем году в Эстонии
также ужесточились законодательные
меры по взысканию долга с неплатель-
щиков алиментов. Начиная с марта 2016
года при сознательном уклонении от
уплаты алиментов суд может приостано-
вить действие водительских прав, права
на занятие охотой, разрешений на оружие
и приобретение оружия, а также действие
прав на управление маломерным судном
и карточки рыбака.

По материалам брифинга 
подготовила

Лидия ТОЛМАЧЁВА

Из официальных источников
Алименты ребёнку -
гражданская ответственность
родителя
Очередной брифинг для журналистов, организуемый коммуникационным
бюро правительства, был посвящён изменениям Закона о защите детей и схе-
ме алиментной помощи, которая начнёт действовать с 1 января 2017 года. Не-
смотря на то, что вкратце об этих изменениях уже говорилось на страницах га-
зеты, вновь вернёмся к насущным проблемам. Сначала - об алиментах.

Снимок иллюстративный.
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Благотворительность

«У нас в планах помочь в
подготовке к школе выпуск-
ным группам и других детских
садов Силламяэ. А «Рукки-
лилль» первый потому, что у
него недавно был юбилей, хо-
телось внести лепту в «по-
здравительную часть». Этот
детский сад - наш давний
партнёр. Рюкзачки прислали
нам из Норвегии в качестве
благотворительной помощи
наши друзья.  Школьные «ран-
цы-рюкзаки», которые пода-
рены детсадовцам - будущим
выпускникам, – яркие, удоб-
ные, снабжены светоотраже-
тельными полосками», - по-
яснил руководитель центра
«Домашний уют» Вадим Ор-
лов.

Несмотря на то, что центр
сориентирован на работу с
детьми, он также ведёт с по-
мощью христианской  под-
держки из-за рубежа и другую
гуманитарную деятельность
через центр социальной под-
держки (Viru sotsiaalabikeskus).

«К Рождеству мы предло-
жим малообеспеченным семь-
ям продуктовые наборы. Ведь
несправедливо, что у кого-то в
праздник на столе разносо-
лы, а у кого-то - пустота. Рож-
дественскую «продуктовую
акцию» мы проводим не пер-
вый год. Списки тех, кому же-
лательно оказать поддержку,
помогают составлять и дет-
ские сады: их сотрудники луч-
ше всех знают о том, кому в
первую очередь надо помочь.

Это касается не только про-
дуктов питания, но и одежды,
обуви. Когда мы со своими
скандинавскими друзьями об-
говариваем планы гуманитар-
ной помощи, то речь идёт о

конкретных направлениях. На-
пример, мы сотрудничаем с от-
делением силламяэской боль-
ницы, где проживают люди,
которым нужны постоянный
уход и медицинская поддерж-

ка. Недавно передали боль-
нице несколько сот килограм-
мов памперсов и белья.

Возвращаясь к рожде-
ственской теме. Думаем, что
около трёхсот семей мы «охва-
тим», чтобы рождественский
стол не был пустым. В чём
сложность? В том, как подго-
товить списки малообеспе-
ченных семей, исходя из их ре-
ального положения. Социаль-
ный отдел города, оказывая гу-
манитарную помощь мало-
имущим, действует строго в
рамках закона: доход семьи,
текущие расходы. Ежели всё в
«пределах нормы», то рассчи-
тывать на господдержку не
приходится. А если у людей
кредитные долги, долги по
«коммуналке»? То, что при-
шло в этом месяце, тут же и
ушло на погашение долгов.
Вот здесь и есть «ниша» для
некоммерческих гуманитар-
ных организаций – оказать
социальную поддержку тем,
кто по той или иной причине
остался без таковой. Мы в
центре «Домашний уют» ста-
раемся исходить из фактиче-
ского состояния дел в семьях»,
- сказал Вадим Орлов.

Раздача рождественских на-
боров – это ещё те хлопоты!
Где и когда? В прошлом году
более двухсот семей получили
«рождественский набор», и с
местом проведения акции нам
помогло руководство гимна-
зии. Сейчас «Домашний уют»
в поиске. По словам Вадима
Орлова, хочется, как всегда, не
идти по принципу «получил и
отойди», а дать людям добрый
настрой через небольшой кон-
церт, к которому в центре тоже
идёт подготовка. 

Николай КЛОЧКОВ

До первого сентября осталось несколько месяцев и энное количество дней. Школьные
рюкзаки, которые получили от центра «Домашний уют» ребята из детского сада «Рук-
килилль» напоминают: будьте, дети, готовы к «взрослению».

Рюкзак как напоминание

С одной стороны, эконо-
мические трудности фирмы, а
с другой, если говорить о «Ка-
леве»,- тоже. Второй год под-
ряд наша команда не попада-
ет в четвёрку тех, кому пола-
гаются выплаты из средств
Эстонского футбольного сою-
за. 

Бюджет силламяэского клу-
ба в последние годы составлял
примерно 400000 евро. При-
близительно половину годо-
вого бюджета клуба обес-

печивала «Alexela». “Умень-
шаем поддержку силламяэ-
ского “Калева” примерно в
три раза, - сказал в интервью
«Ээсти пяэвалехт» владелец
фирмы «Alexela» Хейти Хя-
яль. - Оставшаяся треть долж-
на пойти на работу футболь-
ной школы. Силламяэские
дети должны иметь возмож-
ность заниматься любимым
видом спорта”.

По словам руководителя
фирмы, из-за экономических

проблем в силламяэском от-
делении в конце года оста-
нется работать примерно треть
сотрудников, пропорциональ-
но сокращается и спонсиро-
вание футбольного клуба.

Президент силламяэского
“Калева” Александр Старо-
дубцев решение г-на Хяяля о
сокращении финансирования
клуба понимает: “Он много
лет поддерживал нас. Что обе-
щал, всегда выполнял. По-
больше бы таких людей”.  С

проблемами по финансам (на
клубе «висит» ещё и долг в 70
тысяч евро) президент стара-
ется разобраться. «Не надо
нас заранее хоронить, сейчас
мы ищем спонсоров, которые
помогут выйти из кризисной
ситуации. Меня, честно гово-
ря, задевает тот факт, что фи-
нансовые проблемы есть и у
других клубов «Премиум
лиги», а разговоры  паниче-
ского плана  ведутся только во-
круг «Калева». Это неспра-
ведливо», - сказал «СВ» Алек-
сандр Стародубцев. 

Николай КЛОЧКОВ

У силламяэского «Калева» проблема: уходит основной спонсор команды - компания
«Alexela».

Не надо хоронить заранее
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Уголовное производство - это целый ряд
правил, исходя из которых выясняется прав-
да, задерживаются виновные и обеспечива-
ется правовой покой потерпевшим. В боль-
шинстве случаев, это мир взрослых, однако
и дети могут попасть в уголовное про-
изводство как потерпевшие, свидетели или,
к сожалению, как правонарушители.  Не-
важно,  при каких обстоятельствах ребёнок
попадает в уголовное производство, но
должна быть обеспечена защита его инте-
ресов. 

Дети разных возрастов могут быть по-
терпевшими в преступлениях разного ха-
рактера. Маленькие дети чаще всего яв-
ляются потерпевшими в результате приме-
нения насилия, в том числе и семейного, и
в тяжких дорожных преступлениях. Школь-
ники вдобавок могут стать жертвами школь-
ного насилия, воровства или уличного раз-
боя. Если в случае с дорожными преступ-
лениями, кражами и разбоями следует на это
обращать внимание после случившегося, то
в случаях с детьми, в отношении которых
применяют насилие, в том числе семейное
и школьное, главное - раннее обнаружение
произошедшего.

Только уголовное производство не га-
рантирует обеспечения интересов детей.
Дети, пережившие тяжкое дорожно-транс-
портное происшествие, не нуждаются в
первую очередь в том, чтобы виновник был
наказан, им важнее, чтобы взрослые помогли
бы им  это пережить и выйти из этого со-
стояния, чтобы их страдания хотя бы заме-
тили. Часто у таких детей нет поддержи-
вающей их семьи, и они могут надеяться
только на то, чтобы какой-то взрослый,
будь то воспитатель в детском саду или учи-
тель в школе, сосед или знакомый семьи,
просто  заметил бы и поверил бы ребёнку,
а также обратился бы к правоохранительным
органам. 

С начала нынешнего века в прокуратуре
и полиции работают сотрудники, которые
прошли спецподготовку по работе с детьми.
Они по большей части люди с большим серд-
цем, которые умеют слушать детей, доверяют
им и предлагают именно ту помощь, в ко-
торой нуждается ребёнок. Проводимые ими
допросы являются простыми беседами в
приятно обставленных помещениях. Отра-
ботаны контакты между работниками служ-
бы защиты детей правоохранительной си-
стемы и местными самоуправлениями,
врачами. Во многих регионах Эстонии дей-
ствуют группы поддержки, которые со-
вместно помогают и защищают детей в
своём регионе. Работники прокуратуры по-
сещают ежегодно детские сады и школы, где
рассказывают, на что учителям следует об-
ращать внимание, в каких случаях следует
связаться с прокуратурой или полицией. 

Прокуратура договорилась с адвокатурой
о том, что, исходя из защиты детей, адвока-
тура предлагает со своей стороны специ-
ально обученных юристов для того, чтобы
представлять интересы детей. Уголовное
производство, в котором дети являются по-

терпевшими, стараются сделать менее трав-
мирующим для них. Кроме юристов, детей
поддерживают психологи и терапевты. Это
делается для того, чтобы ребёнок получил
помощь и знал, что в этом мире он не один.
Он должен знать, что любое насилие - это не-
правильно.

Высшим правом, которое государство
должно защищать, является право на жизнь.
Не всегда удаётся это сделать, и иногда пре-
ступления, направленные против детей, на-
столько тяжкие, что они заканчиваются
смертью. Государство не может вернуть ре-
бенка родителям, однако оно должно сделать
всё, от себя зависящее, для того, чтобы
предоставить родителям настолько правовое
спокойствие, насколько это вообще воз-
можно в данной ситуации. Расследование
тяжких преступлений против детей являет-
ся государственным приоритетом. В рас-
следование таких преступлений направ-
ляются лучшие силы государства, ими за-
нимаются в первую очередь, для выяснения
правды и поимки виновника не жалеют за-
траченных ресурсов. Родителям детей сле-
дует предоставить помощь жертвам, кон-
сультации и поддержку для дальнейшей
жизни. 

Для выяснения правды, при задержании
виновного и направления дела в суд не-
обходимо соблюдать закон. Случается, что
расследование подобных дел не всегда про-
исходит достаточно быстро, и установлен-
ная правда не всегда достаточно убеди-
тельна. Естественно, государственная пра-
вовая система должна развиваться, ста-
раться ещё лучше и больше говорить с
людьми, объясняя, что конкретно и для
чего сделано и как пришли к разгадке. 

Детям, которые являются в уголовном де-
лопроизводстве свидетелями, самое важное
внушить, что их задача - говорить правду
иногда в очень сложной ситуации, будь то в
полиции, прокуратуре или в зале суда. Это
смелый поступок и достойный уважения
взрослых. Время, место и способ допроса ре-
бёнка выбираются исходя из его интересов.
При таком отношении мы можем донести до
ребёнка, что государство со своим правовым
понятием - это что-то важное и позитивное:
пострадавшим вернут имущество и право-
вое спокойствие, государство же делает это
всё потому, чтобы показать заботу о людях.
Таким образом мы воспитаем в детях веру
в государство и в правовую систему и соз-
дадим гарантию того, что, повзрослев, они
также будут относиться к государству с
уважением.

Иногда дети находятся слишком долго со
своими проблемами одни, взрослые их не за-
мечают, и они должны самостоятельно вы-
живать в этом жестоком мире. По большей
части именно по этой причине из детей вы-
растают правонарушители. В какой-то мо-
мент они вступают в борьбу с миром, нару-
шая закон. По словам прокуроров и поли-
цейских, которые сталкиваются в работе с
детьми, за каждым таким правонарушителем
стоят отсутствие заботы и тяжёлые истории.

С одной стороны, это никак не должно
оправдывать причинения боли другим, но,
с другой стороны, уголовное дело, которое
несёт за собой наказание, не является в дан-
ном случае единственным решением.

17-летнего подростка нельзя обвинять в
том, что он совершал кражи вместо того, что-
бы ходить в школу и на тренировки, когда его
отец отбывает срок в тюрьме, и мама просто
пропала, а он – подросток – должен про-
кормить трёх младших сестёр и брата. Или
стоит ли «вычёркивать» из жизни 14-летнего
грабителя, у которого нет адреса, так как он
сам живёт то здесь, то там, никогда не видел
отца и не помнит, когда мать была послед-
ний раз трезвой? Это не означает, что кра-
жи или разбои следует акцептировать. На-
против, эти истории отражают реальность
того, что у этих подростков никого нет кро-
ме государства, которое их заметит, поможет
и будет им примером. Государство должно
действовать быстро и профессионально. В
одиночку правовая система им помочь не мо-
жет, но всё возможно при сотрудничестве с
образовательной и социальной системами,
вспомогательными организациями и во-
лонтёрами.

Ни в коем случае жалость по отношению
к этим подросткам не должна нести за собой
чувство безнаказанности. После нарушения
закона должна следовать реакция госу-
дарства, даже если преступниками являют-
ся несовершеннолетние. Но очень важно
знать, какой должна быть эта реакция. Бы-
строе расследование и назначение наказания
– в данном случае не решение. Нас мало, по-
этому каждый ребёнок, который встал на
путь правонарушений, имеет право на спа-
сение. Прокуроры и полицейские видят в
своей работе, что зачастую уголовно-про-
цессуальное вмешательство –  первое, в чём
нуждается ребёнок. Поэтому это обязанность
каждого взрослого сделать всё возможное
для того, чтобы этот подросток в итоге по-
нял, что государство заботится о нём. В за-
висимости от характера преступления вме-
сто назначения наказания или при назначе-
нии наказания необходимо предоставить
нарушителю поддержку и помощь для того,
чтобы он смог выбраться из замкнутого
кру га.

Всё чаще в Эстонии отправляют молодых
правонарушителей для участия в социаль-
ных программах, и в их отношении прини-
маются альтернативные решения вместо
обычных наказаний. Эти социальные про-
граммы назначаются исходя из потребностей
ребёнка, предлагая поддержку разного ха-
рактера. На практике доказано, что, относясь
к молодым нарушителям таким образом, на-
много больше вероятность того, что через 10-
15 лет из них вырастут обычные люди и за-
конопослушные граждане, чей жизненный
опыт богаче в том смысле, что они смогли
на себе почувствовать заботу государства. 

Конечно, у нас ещё впереди долгий путь,
чтобы достигнуть уровня Северных стран,
где успешно применяются различные воз-
можности в данной области. Государство
стремится к этому и занимается этим, но уже
сегодня у каждого пострадавшего, который
обратился в полицию или прокуратуру, есть
право на помощь - в рамках наших воз-
можностей и самым лучшим способом.

Лавли ПЕРЛИНГ,
генеральный прокурор Эстонии

Мнение

От отношения государства к детям зависит то, какой будет в будущем система
ценностей в обществе. Так, как мы сейчас относимся к детям, так и они будут
относиться к государству и к нам, взрослым, в будущем. 

Дети в уголовном производстве
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Спорт

Государство будет оказывать дополни-
тельную поддержку образованию по инте-
ресам и деятельности по интересам с сен-
тября будущего года. В госбюджете на сле-
дующий год для этого выделено 6 миллио-
нов евро, а с 2018 года сумма увеличится до
15 миллионов евро в год. Изменения в за-
конах позволят выделить из госбюджета
местным самоуправлениям пособия, пред-
назначенные для образования по интересам
и деятельности по интересам молодёжи.

Министр образования и науки Марис
Лаури подчеркнула, что государственное по-
собие дополняет соответствующие отчис-
ления местных самоуправлений, однако от-
ветственность за организацию и поддерж-
ку образования по интересам и деятельно-
сти по интересам продолжают нести само-
управления. «У молодёжи должна быть
возможность заниматься своими хобби, и
именно поэтому государство приходит на по-
мощь самоуправлениям. Дополнительное го-
сударственное пособие позволит увеличить
число молодых людей, участвующих в дея-
тельности по интересам, расширить воз-
можности этой деятельности, а также при-
влечь тех молодых людей, которые до сих
пор оставались в стороне, – отметила Лау-
ри. – Самоуправления должны предлагать
образование по интересам и деятельность по
интересам, по меньшей мере, в трёх сферах:
культура; спорт; естественные и точные
науки и технология».

Согласно проекту, при исчислении до-
полнительных денег, выделяемых волостям
и городам, за основу берутся следующие
компоненты: число молодых людей; число

молодых людей с недостатками здоровья;
число молодых людей в возрасте от 7 до 19
лет, проживающих в семьях, испытывающих
трудности в повседневной жизни; финан-
совые возможности единицы местного са-
моуправления; региональная доступность
образования по интересам и деятельности
по интересам.

Проект предусматривает составление со
стороны волостей и городов программ ис-
пользования дополнительного пособия, в ко-
торых указывается следующее: число мо-
лодых людей, принимающих участие в об-
разовании по интересам и деятельности по
интересам; возможности участия; узкие
места и меры по их расширению. Обзор ре-
зультатов деятельности по интересам и
числа участвующих в ней молодых людей
ежегодно представляется в Министерство
образования и науки.

Поддержка будет оказана также объеди-
нениям представителей сфер деятельности
по интересам, а также консультированию и
сотрудничеству самоуправлений. 

Согласно проекту, выделяемое местным
самоуправлениям пособие составляет 95%
от всех государственных субсидий на об-
разование по интересам и деятельность по
интересам. Вторая часть дополнительного
государственного пособия предусмотрена
для развития сотрудничества самоуправле-
ний, консультирования по составлению
программ и дальнейшего мониторинга. Тре-
тью часть составляет выделяемое объеди-
нениям представителей сфер деятельности
пособие на улучшение качества деятельно-
сти по интересам (например, развитие ме-

тодик, обучение, а также содействие сетевой
работе и обмену информацией).

Точные условия и порядок выделения по-
собия самоуправлениям в дальнейшем бу-
дет определяться постановлением прави-
тельства, точные условия поддержки объ-
единений представителей – постановлени-
ем министра образования и науки. Выде-
ляемые для самоуправлений суммы опре-
деляются распоряжением правительства.

В качестве справки
* Правительство одобрило концепцию

деятельности по интересам молодёжи 10
марта текущего года, после чего поставило
перед Министерством образования и науки
задачу подготовить необходимые для её
внедрения изменения в правовых актах.

* Образование по интересам и деятель-
ность по интересам – это сферы работы с мо-
лодёжью. В Эстонии образование по инте-
ресам предлагается в школах по интересам,
зарегистрированных в Информационной
системе образования (EHIS). Всего таких
школ 625 (к примеру, музыкальные, худо-
жественные, спортивные школы). Образо-
вание в этих школах основано на учебных
программах. Деятельность по интересам
осуществляется преимущественно в школь-
ных кружках по интересам, а также в мо-
лодёжных центрах и молодёжных объеди-
нениях.

* По данным Департамента статистики,
в настоящее время в Эстонии проживает 169
554 человека в возрасте от 7 до 19 лет.

* По данным EHIS, в 2015-2016 учебном
году в школах по интересам обучается 66 803
молодых человека, в кружках по интересам
общеобразовательных школ принимают
участие 72 810 учеников.

Айре КОЙК, консультант отдела
коммуникаций Министерства 

образования и науки

Поддержать нашу команду пришло бо-
лее трёхсот болельщиков, и во многом бла-
годаря этому «Дина» чуть не добыла ничью
в матче с «Рантипол», а это (по тому, как
складывалась игра) было бы хорошим ре-
зультатом для новичка. 

Начало было хорошим для силламяэс-
цев. Александр Глухно с подачи Евгения
Чигринова открывает счёт. Но потом что-
то разладилось в обороне, и в течение бук-
вально 16 секунд гости забили два мяча.
Мало того, под занавес первого тайма
красную карточку получил вратарь «Дины»
Александр Александров. Удаление, есте-
ственно, заставило «Дину» пойти на так-
тические перестановки, которые принес-
ли пользу, но не сразу. В начале второй по-

ловины встречи вновь отличились гости.
1:3 - это уже не шутки. И вот тут силла-
мяэсцы проявили бойцовский характер. На
34-й минуте Александр Глухно сокраща-
ет разрыв в счёте с подачи Андрея Горне-
ва, а спустя минуту уже Андрей после паса
Евгения Чигринова счёт сравнивает.
«Дине» оставалось дотерпеть всего 10 се-
кунд, чтобы в турнирной таблице у нашей
команды появилось первое очко в ны-
нешнем сезоне. Увы! «Рантипол» всё-таки
одержал победу.

О чём бы хотелось сказать отдельно, так
это о «способах боления». Почему нужно
пить пиво на трибуне и материться? Ува-
жаемая наша полиция, понимаю, что с вас
взятки гладки, поскольку в обязанность не

включено заходить на трибуны и одёрги-
вать «болел», а должно курсировать на ма-
шинах где-то около. Но если бы на пять ми-
нут полицейские притормозили у места
футбольного действия и появились во
всей красе в своей форме, может, и хамства
на трибунах стало бы меньше?

Днём позже, в воскресенье, «Моли-
корп Силмет» провёл выездной матч в Тал-
линне. Соперник – «Нымме». Вот тут
наши порезвились от души, уже в первом
тайме забив шесть мячей, а во втором - ещё
семь. Главными запевалами были Геннадий
и Николай Жуковы, сотворившие на двоих
девять голов и кроме того сделавшие пять
голевых передач. По одном мячу забили у
команды «Моликорп Силмет» Андрей
Соккойев, Антон Машинистов, Игорь Пав-
лов и Сергей Пальцев. Шесть очков после
трёх туров для новичка высшей лиги –
очень и очень здорово! Да и забивная
способность впечатляет («Моликорп Сил-
мет» в этом плане уступает только лидеру
– столичному «Космосу»).

Николай КЛОЧКОВ

Футбол

Силламяэская команда «Дина» потерпела третье поражение подряд в фут-
зальной «Триобет лиге».

За десять секунд
до финального свистка

Из официальных источников 
О пособии на деятельность молодёжи

Правительство одобрило и направило в Рийгикогу проект изменений в законах
о работе с молодёжью, об образовании, о школах по интересам, при помощи ко-
торых создаётся основа для дополнительной государственной поддержки моло-
дёжи в сфере образования по интересам и деятельности по интересам.
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Вести из Силламяэской гимназии

55 учеников Силламяэской гимназии
приняли участие в нынешнем Дне тени.
Их рабочими местами были мэрия, по-
лиция, больница в Пуру, спортивный
клуб «Калев», детские сады и другие ор-
ганизации и учреждения.  На следующий
день «тени» собрались за «круглым сто-
лом» в гимназии и поделились своими
впечатлениями о полезности прошед-
шего мероприятия. Вот некоторые вы-
держки из их рассказа.

Кетрин Вилу: «Была рабочей тенью на
телестудии  «ETV+». Посмотрела, как го-
товится прямой эфир, как ведущие вы-
бирают вместе с редактором новости из
газет. Поняла, что реклама нужна: во вре-
мя её  ведущие просматривают материал.
Удивительно было видеть знакомый ин-
терьер передач под другим углом. У ве-
дущей два экрана, на одном она видит
себя, а на другом идут новости. Все ве-
дущие - журналисты и сами выбирают но-
вости, не читают заготовленные кем-то
тексты. Я обязательно пойду в журнали-
стику, на следующий год попрошусь
быть «тенью» в газете».

7 гимназистов были традиционно ра-
бочими «тенями» в городской мэрии.
Спасибо вице-мэру Ээви Паасмяэ, кото-
рая всегда поддерживает желание ребят.
Они смело пробуют себя в качестве мэра,
председателя горсобрания, городского
секретаря, главного архитектора и других
специалистов. И всегда  говорят, что не
представляли, какая это интересная, твор-
ческая и ответственная работа. При под-
держке Ээви Паасмяэ 25 ноября наши
ученики проведут деловую игру «Засе-
дание городского Управления».

Ангела Мандель: «Была рабочей «те-
нью» Ээви Паасмяэ. Я бы пошла  рабо-
тать в мэрию. Это очень интересная,
творческая работа. Я узнала, как прини-
маются решения, как управляют городом.
Мы принимали делегацию из Ломоно-
сова, надо было точно соблюдать время,
учитывать правила этикета. Смогла ис-
пользовать эстонский язык. Я думала, что
это скучная работа, что надо сидеть в ка-
бинете. В жизни все оказалось интерес-
нее». 

Данил Шишов: «Работал в мэрии.
Узнал много нового. Вместе со специа-
листами был в порту, удивило, как мно-
го там изменилось. Мне понравилась ра-
бота в отделе развития:  она интересная,

ответственная и творческая. Понял, как
важно уметь общаться с людьми, если хо-
чешь получить инвестиции для города».

Настя Ершова: «Была у спасателей,
мне очень понравилась их готовность
рисковать ради спасения людей и помо-
щи им. Но разочаровали зарплата и усло-
вия труда. Вряд ли это будет мой выбор».

Яна Подмосковнова: «Была поваром
в Силламяэской гимназии. Понравилась
работа, приятно, что еду хвалили. Пора-
зила весёлая атмосфера на кухне. Все ра-
ботают там с юмором и шутками. Поня-
ла, что быть поваром – мой правильный
выбор».

Данил Дмитриев: «Очень понрави-
лось у спасателей. Хорошо встретили, по-
казали всю технику, рассказали об усло-
виях и сложностях работы, какое обра-
зование нужно получить, какие требова-
ния к спасателям. Думаю над выбором
этой профессии».

В больницу Пуру поехали в День тени
5 гимназистов. Все они разошлись по раз-
ным отделениям. 

Анна Чугунова: «Я была в отделении
эндоскопии. Видела, как проходили три
обследования. Поразила слаженная и
профессиональная работа всех. Обяза-
тельно буду врачом».

Виталий Барков: «Был в операцион-
ной глазного отделения. За операциями
следил по шести экранам. Удивило, что
если пациенты дети, то показывают муль-
тики. Буду врачом обязательно».

Яна Куликова: «Была в хирургии.
Меня с прошлого Дня тени запомнил
главврач. Нашёл время лично поговорить.
Пригласил поработать медсестрой во
время учебы. Присутствовала на трёх опе-
рациях, все видела сама. Хирург даже по-
дарил скальпель. Хирурги спасают жиз-
ни, это замечательно. Мечтаю быть хи-
рургом».

Семь учеников были в полиции. При-
веду их коллективное мнение: «Всё по-
казали, объяснили, мы поработали вме-
сте с патрульной командой. Все были
очень открытыми, много рассказывали о
работе полицейского, нас расспрашива-
ли об учёбе. Поразило, что полицейские
такие же люди, как мы. Но работа поли-
цейского показалась сложной и трудной
и ни у кого не вызвала желания учиться
на полицейского».

Трое работали в бюро Кассы по без-

работице.
Настя Гаврюшина: «Нас встретили

очень хорошо, дали много информации.
Замечательный консультант по карьере
Юлия Кантемирова помогла разобраться
в структуре. Но работать здесь я не смо-
гу, у меня просто сердце щемило от про-
блем людей, с которыми пришлось встре-
титься, это очень тяжело».

Александр Аюпов: «Мне много дал
рассказ Инги, в том числе и о том, как она
пришла к этой профессии. Узнал, как ра-
ботают с инвалидами. У каждого свой
сектор, свои обязанности. Работа инте-
ресная, нужная. Не знаю, пойду на неё
или нет. Пока думаю».

Дмитрий Осипов: «Мне интересна ра-
бота социального работника. Хочу по-
могать людям».

В детских садах были «тенями» 8 де-
вочек, пятеро из них - в «Яаниуссике». По
мнению девочек, все педагоги очень дру-
желюбные, добрые, охотно делились
тонкостями работы. «Тени» поняли, что
это очень трудная работа: надо держать
малышей в поле зрения, постоянно быть
в напряжении, потому что детей в груп-
пах много. К каждому надо найти подход.
Они удивились, что зарплата здесь ма-
ленькая.

А вот впечатления тех, кто следил за
работой педагогов детского сада  «Рук-
килилль».

Даша Филичева: «Мне понравилась
работа педагога. Группа была спокойная,
хорошо работала. Педагог без труда со
всем справлялась.  Подумаю, может, вы-
брать эту профессию?».

Юлия Тренина была в группе языко-
вого погружения. Удивилась, как много
эстонских слов знают дошкольники. Ей
всё очень понравилось, но о получении
такой профессии пока не думала. Трое
учеников были «тенью» своих спортив-
ных тренеров, им было все знакомо и при-
вычно.

Анне Никифоровой понравилась ра-
бота зубного врача. Михаил Афанасьев
как «тень» ветеринара убедился в пра-
вильности своего выбора профессии.
Пока не все гимназисты поделились
своими впечатлениями. Трое учеников
ещё ведут переговоры о проведении
своего Дня тени.

Общее впечатление от проведённого
мероприятия положительное. Ребята
были активны, сами искали себе рабочие
места, смогли оценить его плюсы и про-
блемы, определиться в том, подходят
они им или не подходят. День тени - про-
грамма во всех отношениях полезная.
Гимназисты за один день смогли полу-
чить большее представление о профессии,
чем за полгода рассказов о ней. Спасибо
классным руководителям, внеклассно-
му организатору, всем предприятиям,
учреждениям, которые позволили моло-
дым людям быть «тенями» их работни-
ков.

Елена ХЛЕБОВА, 
координатор по карьерному 

обучению 

После Дня тени
День тени – это популярное во всём мире образовательное мероприятие для
старшеклассников, посвящённое планированию карьеры. Повсеместно в
Эстонии оно проходит каждый год в третий четверг ноября. В рамках Дня тени
участники могут найти и посетить определённое рабочее место: молодой человек
следует за взрослым «тенью», не вмешиваясь в процесс, и позднее делает
выводы из увиденного. Участие в таком Дне даёт ему возможность узнать
сущность работы взрослого профессионала. Также ученики видят, как
полученные в школе знания применяются на деле. Это расширяет кругозор
и понимание того, что требуется для успешной деятельности в той или иной
отрасли, даёт уверенность в выборе будущей профессии, возможность увидеть
и прочувствовать реальную рабочую среду.
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Бизнес

Первым рейсом было обработано 382
TEU гружёных и пустых контейнеров.
Для порта Силламяэ открытие регулярной
контейнерной линии является очеред-
ным шагом в его развитии, который
создаёт возможности для перевалки в том
числе малых партий грузов. Вместе с
открытием линии создано также регу ляр -
ное торговое сообщение через Финский
залив с портом Хамина-Котка. Но еще
важнее открытие линии для экономики
Северо-Востока и Юга Эстонии, так как
теперь для предприятий этих регионов
открывается возможность для экспорта и
импорта своей продукции по всему миру
через порт Силламяэ. Естественно,
перевалка контейнеров связана с соз -
данием дополнительных рабочих мест как
в порту Силламяэ, так и во всём регионе. 

В случае заинтересованности в ор га -
низации перевозок контейнеров можно
теперь обращаться в порт Силламяэ или
в AS «SilSteve».                      Наш корр.

Утром 19 ноября из Силламяэ в сторону Роттердама отправился контейнеровоз «Jonni Ritscher», что ознаменовало
начало регулярных контейнерных перевозок через порт Силламяэ. Оператором линии является крупнейший в мире
владелец контейнеровозов «Maersk Line». В порту Силламяэ оперирует перевалкой контейнеров муль тифункциональный
терминал «Силстеве».

Порт открыл 
регулярные контейнерные перевозки


